

Bsd.

¿ENVIDIA A LO INFERIOR?

En nuestra Sección Semanal, la Torá enuncia con respecto al pecado del Becerro de Oro (“servir a otros dioses”) “Moshé suplicó ante el Eterno, su Di-s y dijo: ¿por qué, Di-s, se encenderá tu ira contra tu pueblo que sacaste de la tierra de Egipto con gran poder y mano fuerte?”. Rashi explica lo siguiente: “¿acaso no es cierto que un sabio únicamente tiene celos de otro sabio, y un fuerte de otro fuerte, pero no de seres inferiores a él?”.

Es decir, Rashi responde ¿cuál es la pregunta de Moshé, por qué Di-s se enoja? Si es porque Pueblo de Israel cometió un grave pecado con el becerro de oro, se comprende por qué Di-s tiene ira. Por eso explica que Moshé se quejó a Di-s “acaso no es cierto que un sabio únicamente se encela etc.”.

Debemos comprender: Rashi explicó que del versículo “Yo Soy el Eterno vuestro Di-s... no tendrás otros dioses” se aprende que Moshé obtuvo un argumento para defender al Pueblo de Israel, pues Di-s dijo estos mandamientos en singular, lo que da lugar a que Di-s se refirió solo a él y el pueblo no fue ordenado, entonces ¿por qué aquí Rashi explica de otra manera?

También debemos comprender: ¿aparentemente el argumento de Moshé a Di-s diciéndole “por qué envidia al becerro” es lo contrario del honor a Di-s! También, no encontramos en la Torá una respuesta al argumento de Moshé, entonces, ¿cuál es la gravedad de la idolatría si verdaderamente no tiene ningún valor?

La explicación: Rashi tenía la siguiente duda, ¿Moshé, primero debería tratar de evitar el exterminio del Pueblo de Israel por parte de Di-s y después tratar de calmar el enojo de Di-s? por eso, Rashi explica que la cuestión aquí era la gravedad del castigo (la muerte de todos los judíos, aun aquellos que no pecaron, sin que se verifique por una Corte con testigos etc., Di-s enseguida decretó el exterminio, o sea que los celos son a la idolatría y no al Pueblo de Israel que la sirvieron).

Es decir, aquí el enfoque de Rashi no es explicar que Moshé defendió al Pueblo, porque ello ya fue explicado por Rashi antes, sino él quería comprender el valor del pecado del becerro argumentando a Di-s ¿cuál es el valor de la idolatría misma que tienes celos, hasta encender la ira?!

El lenguaje que Rashi cita de “acaso no es cierto que un sabio únicamente tiene celos de otro sabio, y un fuerte de otro fuerte” (está basado sobre el versículo que un sabio, un fuerte y adinerado no deben tener ego de lo que tienen), y no menciona al adinerado pues Di-s sacó al Pueblo de Israel de Egipto con sabiduría y con fuerza, y el celo de Di-s fue porque dijeron que el becerro fue quien los sacó de Egipto, por eso Moshé le dijo a Di-s que para Él son seres inferiores y no debe encelarse, ya que el becerro no tiene ni sabiduría y tampoco fuerza.

El concepto según el aspecto profundo: aun en el momento del pecado el alma del judío está unida a Di-s. Por eso, aun en el momento que cometieron el pecado del becerro sabían que no tiene sabiduría y fuerza, que ese acto no tiene nada de por sí. De

esta manera comprendemos por qué Moshé pidió que no fueran castigados, pues no hay por qué enojarse con los idólatras.

(Resumen de la tercera Sijá de Parshat Ki Tisa vol. 16)